

turno
PM

**Milei responde
tras veto a
pensiones y
acusaciones de
espionaje >4**



MARTES

05.08
2025



ATENDIDO POR SUS PROPIOS DUEÑOS

Empresarios cobran protagonismo en la campaña de Matthei. Juan Sutil se suma al comando, mientras que Nicolás Ibáñez —polémico ex dueño de los

supermercados Líder, denunciado por violencia intrafamiliar— insiste que sin listas parlamentarias unificadas, no habrá recursos para la derecha.>2

Empresarios irrumpen en escena: El nuevo diseño del comando de Matthei

La incorporación de Juan Sutil y Juan Antonio Coloma (UDI) al equipo de campaña marca un giro estratégico que busca revitalizar la candidatura de Chile Vamos ante el avance en las encuestas de Franco Parisi (PDG).



En medio de su sostenida caída en las encuestas y las crecientes tensiones con José Antonio Kast, el comando de Evelyn Matthei decidió reorientar su estrategia electoral. El golpe de timón deja en evidencia un nuevo protagonismo del mundo empresarial, encabezado por el ex presidente de la CPC, Juan Sutil, quien asume un rol clave en el diseño de campaña. El ajuste estratégico también incorpora al senador Juan Antonio Coloma (UDI) y mantiene al actual jefe de campaña,

Diego Paulsen (RN). Según Ex Ante, Paulsen se enfocará en la coordinación territorial, mientras que Sutil quedará a cargo de la estrategia general y Coloma liderará el frente político. Estos nuevos rostros buscan contener los cuestionamientos que han golpeado a la abanderada de Chile Vamos, quien en los últimos días ha debido enfrentar el respaldo público de figuras de su propia coalición a Kast como el ex senador Carlos Larraín (RN) y el diputado Andrés Celis (RN). El nuevo equipo también deberá enfrentar el difícil

escenario que reflejan los sondeos de opinión. En la última Cadem, Matthei cayó al cuarto lugar con el 11% de las preferencias, siendo superada por Franco Parisi (PDG) que obtuvo el 12%. Esta baja coincidió con una semana especialmente conflictiva, ya que primero anunció y luego descartó una querrela contra José Antonio Kast y el Partido Republicano, a quienes acusó de liderar una “campaña asquerosa” en su contra a través de redes sociales. Además, puso en duda su respaldo a Kast en una eventual segunda vuelta.

Juego limpio

La llegada de Juan Sutil al equipo de Evelyn Matthei busca afinar la estrategia de campaña, fortaleciendo un área que venía siendo blanco de críticas. En ese contexto, el empresario aclaró a Turno PM cuál será su papel: “No

PRESIÓN

Ibáñez advierte que sin unidad en la derecha “no hay plata, nomás” para las próximas elecciones.

voy a ser una persona que esté todo el día metido en el comando”. Su incorporación activa al equipo no sorprende. A fines de junio, su nombre circuló como una posible carta presidencial dentro de Chile Vamos, pero él mismo descartó esa opción, reafirmando su

apoyo a Evelyn Matthei. Además, precisó que el rol principal lo sigue teniendo Diego Paulsen. “Es nuestro jefe de campaña. Él tiene todo el control territorial, comunicacional y de gestión”, sostuvo.

□ Sigue en página 3.

“No voy a ser una persona que esté todo el día metido en el comando”, dijo Juan Sutil a Turno PM.



Consultado por las recientes tensiones entre Matthei y José Antonio Kast, el líder empresarial llamó a dejar atrás los roces y enfocarse en una campaña de ideas. “Hubo un momento de tensión. Yo no era parte en ese minuto, pero creo que ese momento no debería repetirse”, afirmó. A su juicio, lo relevante es tener un debate con fair play, lo que permitiría fortalecer la discusión programática y avanzar: “Nosotros creemos que tenemos un buen proyecto, y que ese proyecto es mejor para Chile”. “La idea es reforzar lo que corresponde a esta nueva etapa que parte el 19 de agosto, con la inscripción de la candidatura y la presentación del plan de gobierno. Eso requiere mucha estrategia y acción política. Esa es la razón por la cual nos hemos incorporado”, puntualizó.

Llega el “coronel” de la UDI

Además de Sutil, se suma a la candidatura el último de los “coroneles” de la UDI, Juan Antonio Coloma, única figura activa de la “generación dorada” del partido. El senador llega a ser el coordinador político, cuya función principal es mediar entre los grupos de la derecha. El senador no es ningún desconocido para Mat-

thei, ya que ambos compartieron en el Congreso por muchísimos años, ingresando juntos en el 90’ como diputados y después compartiendo en el Senado hasta 2011, cuando la actual candidata fue llamada al Ministerio del Trabajo.

Sobre su nuevo rol en el comando, Coloma detalló: “Lo que estamos haciendo es fortalecer ese equipo. Viene un nuevo periodo en la campaña, hay que sumar fuerzas. Estamos dedicando más tiempo, más energía, más ánimo a la candidatura de Evelyn Matthei, y estoy convencido de que es la alternativa adecuada para el momento que vive Chile”.

Frente a la llegada de Sutil y Coloma, el vicepresidente de la UDI, Eduardo Cretton, sostuvo a Turno PM que “hace rato que la campaña de Matthei necesitaba una vuelta en 180 grados o dar un buen golpe de timón”.

“Espero que puedan corregir los errores que ha tenido la campaña. Sobre todo, que puedan dirigirla en una dirección que no sea la del enfrentamiento con el Partido Republicano, porque lo que quiere el votante de derecha es que la derecha entienda que el adversario está al frente: un mal gobierno, representado por la candidatura de



Jeannette Jara”, sinceró Cretton. Sin embargo, además de las adiciones de ambas figuras, se sigue rumoreando la llegada de otros nombres de peso en la derecha. Uno de ellos sería el ex subsecretario de Interior del segundo gobierno de Sebastián Piñera, Rodrigo Ubilla (RN). Según fuentes de Radio Bío-Bío, el histórico

militante de Renovación Nacional llegaría con la misión de contener a la candidata y evitar que sus reacciones generen efectos adversos en la campaña.

Ibáñez condiciona financiamiento

La arremetida de los empresarios se hizo sentir estos días. Nicolás Ibáñez Scott, fundador de la Fundación Para el Progreso (FPP) y ex dueño de los supermercados Líder, conversó este fin de semana con La Tercera, donde se refirió al contexto político nacional y a sus proyecciones sobre las próximas elecciones presidenciales.

Ibáñez es una figura controvertida pero con influencia dentro del mundo político y empresarial. Es sobrino de Pedro Ibáñez, uno de los fundadores de Renovación Nacional (RN), y nieto de Adolfo Ibáñez, creador de la universidad que lleva su nombre. Su trayectoria ha estado marcada por algunos episodios polémicos, como el ocurrido en 2002, cuando un reportaje del diario La Nación reveló una denuncia de violencia intrafamiliar en su contra. En respuesta, Ibáñez ordenó a los trabajadores de la red de supermercados Líder —entonces bajo su propiedad— comprar masivamente los ejemplares del diario para impedir su

circulación.

En la entrevista, el economista señaló que “claramente, la elección presidencial la va a ganar la centro-derecha”, aunque enfatizó que este tema era “secundario” y que lo realmente importaba eran las listas parlamentarias.

“No tiene ningún futuro un gobierno de derecha, o un gobierno más bien de una coalición, donde la llamada extrema derecha juega un rol, y los Amarillos, los demócratacristianos de verdad, los concertacionistas también juegan uno”, argumentó Ibáñez.

En ese sentido, apuntó que el país necesita recuperar un proyecto colectivo claro, con crecimiento sostenido, respeto institucional y alternancia democrática. No obstante, recalzó que ese orden solo será posible si las fuerzas de derecha logran articularse con sentido estratégico. “No es tan difícil, porque si no, no hay plata, nomás”, advirtió el empresario. Pese a lo contundente de sus declaraciones, algunos nombres al interior de Chile Vamos creen que el empresario tiene razón. Eduardo Cretton (UDI), comentó a Turno PM que los dichos de Ibáñez “van en la dirección correcta. Nosotros desde la UDI hemos impulsado con mucha fuerza el tema de la lista parlamentaria úni-

ca, por la sencilla razón de que hoy día la institucionalidad que tenemos es bastante frágil”.

De todas maneras, Cretton puntualizó que lo que le gustaría “es que fueran los dirigentes políticos quienes se pusieran de acuerdo, y no que sean los dirigentes empresariales los que tengan que empujar esto”.

“A estas alturas, todos saben que sea Evelyn Matthei o José Antonio Kast, para poder gobernar se van a necesitar alianzas y coaliciones de derecha. Entonces, me parece un error estratégico no estar pensando en eso ahora”, concluyó.

Consultado por el mismo tema, el recién incorporado al comando de Matthei, Juan Sutil, recalzó en Turno PM que “la política tiene independencia” y recordó que “hoy día la política cuenta con recursos, después de la reforma que se hizo en el segundo gobierno de la presidenta Bachelet, precisamente por los problemas que hubo”.

En esa línea, sostuvo que “el apoyo que los partidos y las coaliciones necesitan vendrá de otras personas que estén dispuestas a colaborar”, restando dramatismo a las declaraciones de Nicolás Ibáñez.

✍️ Josefa Garrido y
Álvaro Ortiz
□ Turno PM



“Las calles estarían llenas de cadáveres”: La inhumana respuesta de Milei tras vetar ley que subía las pensiones y ser acusado de espiar a los jubilados



Las declaraciones del mandatario argentino solo han aumentado las tensiones contra la Casa Rosada, que ha debido abordar críticas y movilizaciones por frenar el aumento de pensiones. Esto, sumado a la filtración de un controversial informe que daría cuenta de un seguimiento a protestas, actos culturales y reuniones de dirigentes opositores.

El gobierno del presidente Javier Milei enfrenta una doble controversia. Por un lado, la filtración de un presunto informe de inteligencia desató acusaciones de espionaje ilegal contra opositores, sindicalistas y jubilados. Simultáneamente, el Poder Ejecutivo

vetó una ley, aprobada por una amplia mayoría en el Congreso, que buscaba mejorar los ingresos de los jubilados y pensionados. El escándalo de presunto espionaje se centró en la Secretaría de Inteligencia de Estado (SIDE), tras la filtración de un documento que revelaría tareas de espionaje ilegal sobre figuras políticas, sindica-

les y sociales. El material, titulado Hechos Previstos 09JUL25, da cuenta de un seguimiento a protestas, actos culturales y reuniones de dirigentes opositores. La documentación habría sido elaborada por la Agencia de Seguridad Nacional (ASN), parte de la SIDE reactivada por decreto del presidente Milei.

Según explicó este martes Página 12, la ASN está dirigida por el comisario general retirado Alejandro Cecati, quien ya había sido investigado por su rol durante el espionaje a familiares del ARA San Juan. El nuevo informe incluye actividades de referentes como Axel Kicillof, Sergio Massa, Máximo Kirchner, Facun-

do Manes, entre otros, además de sindicatos como la CGT, la CTA, y agrupaciones de jubilados y personas con discapacidad. Según denunció el mismo medio, también se habrían monitoreado actividades de partidos como La Cámpora, el PJ bonaerense, la UCR y la Coalición Cívica. La ley 25520 de Argentina, que regula a los servicios de inteligencia, prohíbe expresamente la recolección de datos sobre personas por su opinión política, su participación en organizaciones sociales o por desarrollar actividades lícitas.

Desde Unión por la Patria (UxP), el senador Martín Lousteau anunció que convocará a la Comisión Bicameral de Fiscalización de Organismos y Actividades de Inteligencia (CBI). Mientras tanto, el diputado Leopoldo Moreau afirmó: “Los argentinos estamos hartos de los insultos de Milei, de la represión que lleva adelante la mercenaria de la violencia Patricia Bullrich y del espionaje y la persecución política”. En paralelo, se prepara una denuncia judicial desde la bancada opositora.

□ Sigue en página 5.

Las leyes vetadas buscaban subir pensiones, restituir la moratoria y crear pensiones para discapacitados.

No es la primera vez que la SIDE, bajo la dirección de Sergio Neiffert, queda bajo sospecha. El Plan de Inteligencia Nacional entregado por Neiffert en 2023 habría habilitado el seguimiento a periodistas, opositores y defensores del medio ambiente. En mayo, se conoció una directiva del jefe de Operaciones Diego Kravetz que instruyó monitorear a grupos sociales vulnerables.

Veto a los jubilados

En paralelo, el gobierno de Milei ha tenido que enfrentar críticas, movilizaciones y acusaciones por su decisión de vetar por decreto tres leyes que otorgaban beneficios a jubilados, aprobadas por el Congreso el pasado 10 de julio. La medida fue oficializada mediante el decreto 534/2025, firmado en la madrugada del lunes y publicado en el Boletín Oficial. En el documento, el mandatario argumenta “graves deficiencias técnicas” y la necesidad de evitar prácticas económicas que califica como “inconducentes”. Según el texto oficial, la implementación de estas leyes implicaría un gasto excesivo sin respaldo presupuestario. Milei advierte que para financiar tales medidas sería necesario

recorrer a “la emisión monetaria sin respaldo, el aumento de impuestos o el endeudamiento”, estrategias que, sostiene, han fracasado históricamente en el país. Estas razones fueron expuestas como justificación para frenar el avance legislativo. Además de los fundamentos económicos, el presidente denunció “graves vicios reglamentarios” durante la aprobación de las leyes en el Senado, así como una previsión de financiamiento insuficiente. La falta de precisión técnica también fue señalada como un obstáculo para la viabilidad de las normativas aprobadas por el Congreso.

Según detalló Infobae, las leyes vetadas contemplaban tres ejes principales: un aumento en las pensiones, la reinstalación de la moratoria previsional y la creación de nuevas pensiones no contributivas para personas con discapacidad. Estas medidas habían sido impulsadas por diversos sectores legislativos con el objetivo de ampliar la cobertura social en el sistema previsional argentino. De haberse implementado, las leyes vetadas habrían representado un gasto adicional de 7.000 millones de pesos argentinos en 2025 y 17.000



millones de pesos argentinos en 2026. Estos montos equivalen, respectivamente, al 0,9% y al 1,68% del Producto Interno Bruto (PIB), así como a un incremento del 6% sobre el gasto estatal previsto.

“Calles llenas de cadáveres”

La controversia creció aún más durante un evento de la Fundación Faro, donde Milei desestimó las críticas al modelo económico de su gobierno con una declaración que generó fuerte repercusión: “Dicen que ‘la gente no llega a fin de mes’. La frase sirve para ponerse

sensiblero. Pero si fuese cierta, ustedes al caminar por la calle, tendrían que estar llena de cadáveres”. La afirmación se produjo mientras celebraba el veto a la ley que proponía aumentos mínimos a jubilados.

Milei aseguró que bajo su gestión se habrían sacado 12 millones de personas de la pobreza, pese a que se registran caídas en el consumo y congelamiento en los salarios. “Había salarios de 300 dólares y ahora son de 1000”, afirmó el mandatario, en referencia a lo que calificó como una mejora sustancial en los ingresos. También

PROVOCACIÓN

Milei dijo que si la gente no llegara a fin de mes “las calles estarían llenas de cadáveres”, generando polémica.

arremetió contra sectores críticos: “Es un insulto a los que hacen un esfuerzo por seguir adelante en la vía honesta. Los kukas y gran parte del periodismo no la conocen”. Contrario a los dichos del presidente, el Registro Unificado de Violencias (RUV) reveló que entre enero y junio de 2025 se registraron

63 muertes en situación de calle en todo el país, atribuidas a la vulnerabilidad extrema y el hambre. Según Página 12, varias organizaciones sociales informaron que 13 de las muertes se produjeron en la Ciudad de Buenos Aires. Los factores más comunes en estos fallecimientos incluyen mala alimentación, exposición a temperaturas extremas, falta de higiene, problemas de salud preexistentes y falta de acceso a servicios básicos. La imposibilidad de encontrar un lugar donde dormir por falta de vacantes en paradores también agrava las condiciones de vida. Las entidades que trabajan con personas en situación de calle subrayan que no es el frío el causante directo de las muertes, sino las políticas de hambre y la ausencia de respuestas integrales por parte del Estado. “El frío no causó nuevas muertes”, puntualizan. “Son las políticas de hambre y las respuestas no integrales que prolongan la situación de calle”.

✍️ Fabián Alfaro
□ Turno PM





¿Volver a hablar con los muertos?

Joven víctima de tiroteo escolar fue recreado con IA por sus padres y dio su primera entrevista

Impulsados por el activismo y el deseo de mantener vivo su legado, los padres de Joaquin Oliver, víctima del tiroteo de Parkland (Estados Unidos) en 2018, crearon una versión de su hijo con inteligencia artificial. El avatar, entrenado con los propios escritos y publicaciones del joven, fue creado para generar conciencia del uso de armas en el país norteamericano.

El ex corresponsal jefe de CNN en la Casa Blanca, Jim Acosta, publicó una entrevista con un avatar generado por inteligencia artificial de Joaquin Oliver, adolescente que falleció a los 17 años, víctima del tiroteo escolar de Parkland en 2018. La IA interactiva fue creada por los padres de Oliver, quienes concedieron a Acosta la primera "entrevista" con la versión recreada de su hijo en el que habría sido su cumpleaños número 25.

Durante la conversación, Acosta preguntó al avatar de Oliver sobre su solución para la violencia armada, a lo que este respondió: "Creo en una mezcla de leyes de control de armas más estrictas, apoyo a la salud mental y participación comunitaria. Necesitamos crear espacios seguros para

las conversaciones y las conexiones, asegurándonos de que todos se sientan vistos y escuchados. Se trata de construir una cultura de amabilidad y comprensión".

El avatar también expresó: "Aunque mi vida fue truncada, quiero seguir inspirando a otros a conectar y abogar por el cambio". Acosta también conversó con la IA de Oliver sobre temas personales como su deporte y equipo de baloncesto favoritos, además de la película Remember the Titans y momentos de Star Wars. Tras la charla de cinco minutos, Acosta se conectó con el padre de Joaquin, Manuel Oliver.

"Estoy algo sin palabras ante esa tecnología (...) fue tan revelador. Realmente sentí que estaba hablando con Joaquín. Es algo simplemente hermoso", aseguró el periodista de CNN.

Manuel Oliver, padre de la vícti-



ma y activista en la lucha por el control de armas, afirmó que dar vida a "Joaquín IA" podría "crear más impacto". Según Manuel, el avatar está entrenado con información de internet y con lo que Oliver escribió, dijo y publicó. Manuel Oliver aclaró que no tiene ilusiones sobre revivir a su hijo. "Entiendo que esto es IA. No quiero que nadie piense que estoy, de alguna manera, tratando de traer de vuelta a mi hijo", afirmó. "Lamentablemente, no puedo, ¿verdad? Desearía poder hacerlo. Sin embargo, la tecnología existe".

Dijo que crearon la IA, en parte, para que él y su esposa Patricia pudieran escuchar de nuevo la voz de su hijo. Sobre el uso que su esposa le da, Manuel señaló: "Patricia pasa horas haciéndole preguntas... Como cualquier otra madre, le encanta escuchar a Joaquín decir: 'Te amo, mami'". El proyecto también busca que Oliver tenga voz en el debate sobre seguridad de armas. "Ahora, Joaquín va a empezar a tener seguidores... Va a empezar a subir videos. Esto es solo el comienzo", añadió Manuel Oliver.

"Lo increíble de esto es que hemos escuchado a los padres, hemos escuchado a los políticos. Ahora estamos escuchando a uno de los chicos", comentó Acosta. "Eso es importante. Eso no había sucedido". Manuel Oliver planea tener al avatar de Joaquín "en el escenario en medio de un debate", y agregó que "su conocimiento es ilimitado". La entrevista de Acosta se produce un año después de una campaña similar. En los años posteriores al tiroteo, Manuel Oliver ha sido un defensor del control de armas. En 2022,

interrumpió un discurso de Joe Biden y en 2023 fue arrestado con su esposa, Patricia, tras interrumpir una audiencia en el Congreso. También creó un monólogo sobre el duelo que presentó en el país.

Fabián Alfaro
□ Turno PM

Recibe **turno pm**
en tu teléfono



DANIELA BERRÍOS SÖHRENS.
COLUMNISTA

Comprendiendo al nicho progresista en Tiktok

A fines del 2024 decidí crear contenido en Tiktok. Me era un mundo ajeno, ni siquiera tenía la app instalada, pero hacerlo me servía para validarme como comunicadora. Creyéndome el cuento, perdiendo miedo al ridículo y aprovechando que mis circunstancias personales y laborales lo permitían, decidí perseguir el sueño y me puse a hablar de política. Así lo virtuoso para mí, también sería virtuoso para la izquierda progresista y haría activismo social, una de las pasiones en mi vida.

De a poco llegaron likes, hate, seguidores, comentarios, y vi cómo mi cuenta generaba una comunidad que interactuaba con mi contenido. Pero esa no fue la sorpresa, lo sorprendente fue que con otros influencers empezamos a organizar una estrate-

gia digital contra la derecha, lo que me llevó a analizar dinámicas sociales del nicho progresista en Tiktok.

Me encontré con un nicho digital que funciona como pueblo chico. Gran parte de los creadores se conocen y comparten, incluso llegando a generar relaciones de pareja y/o de amistad. Así mismo también se generan rivalidades, bandos y competencias. Este tipo de relaciones se fomentan principalmente a través de lives donde algunos usuarios, replicadores, y creadores de contenido se conectan casi a diario para comentar trends. Esta dinámica a veces esconde contextos de soledad, lo que puede ser incomprendido pero que resulta inocuo para la imagen de los influencers.

También me topé con el abandono

y los prejuicios negativos desde el poder político hacia los creadores de contenido, y cómo esto entorpecía la vinculación y posibilidades de estrategias digitales conjuntas entre influencers y partidos políticos.

Personajes que muestran en vivo crisis emocionales, que hacen videos de odio hacia otros creadores, o el divismo de algunos por tener cientos de miles de seguidores, son actitudes que desprestigian el oficio y que entorpecen la urgente valoración que el poder político debiera tener hacia el activismo digital.

La solución para lograr la estrategia es simple: neutralizar egos, conocerse, vincularse, generar confianzas y tolerar las diferencias.

